

Quoi de neuf Outre-Rhin ?

Une sélection de
l'actualité allemande

Du 01 au 07 janvier 2026

Le chancelier fédéral Friedrich Merz a réagi à l'intervention des États-Unis au Venezuela en soulignant la complexité de son évaluation juridique. Il a indiqué que plusieurs aspects devaient être pris en compte et a évité toute qualification définitive de l'action américaine. Le ministre des Affaires étrangères, Johann Wadephul, soutient lui aussi cette position. Il a expliqué que la situation au Venezuela devait être analysée à la lumière de différents éléments, notamment le caractère autoritaire du régime de Nicolás Maduro, la situation des droits humains jugée critique par les Nations unies et l'existence de procédures devant la Cour pénale internationale. Wadephul a aussi évoqué l'influence des intérêts géopolitiques américains dans cette intervention. Il a parallèlement souligné qu'il attendait des États-Unis qu'ils se conforment pleinement au droit international et qu'ils présentent de manière transparente la base juridique de leur action.

Dans une lettre adressée au début de l'année 2026 aux députés de l'Union (CDU/CSU) et du SPD, le chancelier fédéral Friedrich Merz expose les priorités politiques du gouvernement pour l'année à venir. Sur quatre pages, il insiste sur l'urgence absolue de redresser l'économie allemande. Selon Merz, les décisions prises jusqu'à présent n'ont pas permis d'améliorer suffisamment la compétitivité du pays, et la situation est jugée « très critique » dans plusieurs secteurs économiques. L'année 2026 devra donc être marquée par des choix politiques décisifs afin d'améliorer durablement les conditions du site économique allemand. Le chancelier identifie plusieurs freins majeurs : des coûts du travail et de l'énergie trop élevés, une bureaucratie excessive et une pression fiscale importante. Résoudre ces problèmes est, selon lui, indispensable non seulement pour relancer la croissance, mais aussi pour renforcer la confiance des citoyens dans l'action politique et consolider la cohésion sociale. Friedrich Merz aborde également la politique étrangère dans sa lettre. Il réaffirme le soutien continu de l'Allemagne à l'Ukraine, tout en soulignant que le gouvernement fédéral s'engagera en faveur d'un cessez-le-feu rapide, respectant la souveraineté ukrainienne. En conclusion, le chancelier appelle les parlementaires à faire preuve d'engagement et d'endurance face aux défis à venir.

Berlin a été touchée par une grave attaque contre son infrastructure énergétique, provoquant une panne d'électricité de grande ampleur qui a privé d'électricité environ 50 000 foyers dans le sud de la ville. Les autorités locales ont rapidement qualifié l'incident de terroriste en raison de ses conséquences ayant mis en danger la population et de la nature ciblée de l'attaque. Une organisation se présentant sous le nom de « Vulkangruppe » a revendiqué l'incendie, attribué à la mouvance d'extrême gauche. Les forces de sécurité, dont la police, l'Office régional de la police criminelle et les services de protection de la Constitution, ont été chargées de l'enquête. L'attaque a visé une passerelle de câbles et a endommagé des lignes électriques essentielles. Face à l'ampleur de la situation, Berlin a déclaré une « situation de catastrophe majeure », ce qui permet notamment de mobiliser plus facilement des moyens supplémentaires, y compris l'aide de la Bundeswehr. Selon l'opérateur Stromnetz Berlin, l'électricité a pu être rétablie pour une partie des foyers, des entreprises et plusieurs hôpitaux. Toutefois, le rétablissement complet est attendu pour jeudi 8 janvier 2026.

Le ministre fédéral allemand du Numérique, Karsten Wildberger, s'est dit ouvert à l'introduction en Allemagne de restrictions d'accès aux réseaux sociaux pour les enfants, sur le modèle de l'Australie. Dans une déclaration à l'agence de presse dpa, le responsable politique de la CDU a estimé que la question d'une limite d'âge était « plus que légitime ». En Australie, les enfants et adolescents de moins de 16 ans ne peuvent plus, depuis le 10 décembre, posséder leurs propres comptes sur de nombreuses grandes plateformes de réseaux sociaux. Cette mesure vise notamment à les protéger du cyberharcèlement et de contenus jugés préjudiciables. Karsten Wildberger a indiqué qu'il voyait des aspects positifs dans une telle approche. Il a rappelé que les réseaux sociaux ont une influence profonde sur le développement des jeunes et que la question centrale est de savoir comment permettre aux enfants de grandir de manière saine. Selon lui, la détermination de l'âge approprié pour un éventuel accès doit faire l'objet d'un débat approfondi. Il a également mentionné le travail d'une commission d'experts mise en place par le gouvernement, chargée de formuler des propositions d'ici cet été. Ces réflexions porteront non seulement sur d'éventuelles limites d'âge, mais aussi sur des mesures comme l'interdiction des téléphones portables à l'école. Karsten Wildberger est le premier ministre allemand exclusivement chargé du numérique.

PARLEMENT, PARTIS & PERSONNES



Friedrich Merz a décidé de remplacer son directeur de cabinet après moins d'un an. Jacob Schrot quitte la Chancellerie fédérale, officiellement d'un commun accord. Il sera remplacé par **Philipp Birkenmaier**, jusqu'ici directeur général de la CDU.

Ancien collaborateur de la Chancellerie, Birkenmaier également occupé des fonctions au ministère de l'Économie. Plus récemment, il a contribué à définir l'orientation économique du parti en tant que directeur du bureau de la commission des programmes et des principes fondamentaux. Entre 2023 et 2024, il a été chef du département Politique et programmes.

Ce changement de direction suggère que Merz entend mettre davantage l'accent sur les questions de politique économique dans l'action de son gouvernement.

LE CHIFFRE DE LA SEMAINE

25.003,73



Le DAX, principal indice boursier allemand, a franchi pour la première fois la barre des 25 000 points, atteignant **25 003,73** lors des premiers échanges. Cette progression historique est portée par l'optimisme des investisseurs, lié notamment à l'espérance de baisse des prix du pétrole après l'attaque des États-Unis contre le Venezuela, ce qui pourrait réduire l'inflation et permettre de futures baisses de taux d'intérêt.

La relance de l'économie allemande grâce aux investissements massifs du gouvernement dans les infrastructures et la défense constitue également un facteur central. La saisonnalité joue aussi en faveur du DAX, le mois de janvier étant traditionnellement fort pour les marchés. Le conflit en Ukraine a soutenu la demande pour les actions de défense, contribuant aux records de l'indice. Malgré une économie nationale encore faible, les investisseurs se concentrent sur les profits futurs, d'autant plus que les entreprises du DAX réalisent la majorité de leur chiffre d'affaires à l'international. Cette situation reflète un contraste marqué entre la vigueur des marchés et la conjoncture réelle.